
REUNIÃO 
ORDINÁRIA DO: 

Conselho Deliberativo do NUPEM DATA 29/05/2025

LOCAL: Auditório HORA 09:00

PARTICIPANTES

Cintia Monteiro de Barros, Américo de Araújo 
Pastor Junior, Paula Debiasi, Paula Alvarez Abreu, 
Daniel Basílio Zandonadi, Amanda Soares 
Miranda, Rodrigo Lemes Martins, Daniel 
Vasconcelos de Mello, Márcio Gustavo Ferreira de 
Melo, Gisele Pereira Sá Teixeira, Thuany 
Vasconcelos Soares Bento, Vitor Lopes Brandão, 
Beatriz Ferreira Miguel e Rafael Rivera Alves

ASSUNTOS

1 – Comunicação da Presidente do CD do 
NUPEM/UFRJ;
 
2 – Comunicação dos conselheiros; 

3– Apreciação sobre a proposta de Projeto de 
Extensão: “O Ambiente Somos Nós: Estudos 
Socioambientais na Formação Continuada de 
Educadores”; 

4– Homologação da substituição da representação 
discente na CD do NUPEM: Júlio de Paula 
Campbell Oliveira; 

5– Homologação do resultado do Concurso 
Público para Provimento Efetivo de Vaga no Cargo 
de Professor da Carreira do Magistério Superior, 
Setor MC062: Ecologia / Ecologia e 
Sustentabilidade; 

6– Apreciação da banca de avaliadores das 
Progressões Funcionais Docentes para dois anos. 
MEMBROS INTERNOS: 
Alexandre de Azevedo (Professor Associado IV – 
NUPEM – CCS); 
Ana Cristina Petry (Professora Associada II – 
NUPEM – CCS); 
Jorge Luiz da Cunha Moraes (Professor Associado 
IV – NUPEM–CCS); 
Lísia Mônica de Souza Gestinari (Professora 
Associada IV – NUPEM – CCS); 



Mário Sérgio Schultz (Professor Associado IV – 
NUPEM–CCS); 
Michael Maia Mincarone (Professor Associado III – 
NUPEM – CCS); 
Paula Debiasi (Professora Associada II –  NUPEM 
– CCS; 
Raquel de Souza Gestinari (Professora Associada 
IV – NUPEM – CCS); 
Rodrigo Lemes Martins (Professor Associado III – 
NUPEM – CCS);
José Roberto da Silva (Professor Associado II – 
NUPEM-CCS).
MEMBROS EXTERNOS: 
Kelse Tibau de Albuquerque (Professora Titular – 
IAN – CM Macaé); 
Paulo Cesar Paiva (Professor Titular – IB–CCS);
Ana Maria Paulino Telles de Carvalho e Silva 
(Professora Titular - UNIRIO); 
Christina Wyss Castelo Branco (Professora Titular 
- UNIRIO);
José Perez Pompal Júnior (Professor Titular - 
MN/UFRJ);
Rodrigo Moura Neto (Professor Titular - IB/UFRJ);
Glaucia Valente (Professora Titular – IE – CM - 
Macaé);
André Luís Souza dos Santos (Professor Titular - 
Instituto de Microbiologia Paulo de Góes – UFRJ); 
Helena Marcolla Araujo (Professora Titular – ICB-
CCS);
Katia Calp Gondim (Professora Titular – IBqM – 
CCS);
Marcus Fernandes de Oliveira (Professor Titular – 
IBqM – CCS);

7– Homologação da criação de disciplinas para o 
Curso de Graduação em Ciências Biológicas: 
Disciplina optativa: Mineralogia;
Disciplina optativa: Respostas Moleculares e 
Fisiológicas ao Estresse Ambiental em Plantas;
Restabelecimento do pré-requisito Biologia Celular 
para a disciplina Genética Básica;

8– Homologação da nova composição da 
Coordenação do Curso de Licenciatura em 
Ciências Biológicas do Instituto de Biodiversidade 
e Sustentabilidade – NUPEM para o biênio 2025-



27. A saber: Professora Elane da Silva Ribeiro, 
SIAPE 2966268 – titular e o professor Luiz Alberto 
Alves Couceiro, SIAPE 2852177 - substituto 
eventual. A referida composição foi aprovada em 
plenária do Colegiado, realizada em 08 de abril de 
2025; 

9– Apreciação do Edital do Programa de Gestão e 
Desempenho, Maio de 2025; 

10– Apreciação e homologação das normas para 
escolha do novo Coordenador do Bacharelado em 
Ciências Biológicas, biênio 2025-27;

11 – Aprovação de modificações no PPC - Prática 
como Componente Curricular - do Curso de 
Graduação em Biomedicina.

ENCAMINHAMENTOS E 
DELIBERAÇÕES

 A reunião se iniciou às 9:50h, com a presidente do 
conselho,  Professora  Cintia  Monteiro  de  Barros, 
solicitando  sobre  a  inclusão  de  ponto  de  pauta 
sobre  a  criação  das  disciplinas  do  Curso  de 
Graduação  em  Ciências  Biológicas  e  ainda  a 
inclusão de um item de pré-requisito. Além disso, 
pediu  a  inclusão  do  ponto  de  pauta  sobre 
homologação  das  modificações  do  PPC  da 
biomedicina que foram solicitadas pela PR1. Pediu 
votação  para  incluir  esses  pontos  de  pauta  na 
reunião,  para  não  atrasar  os  processos,  e  foi 
aprovada por unanimidade. Despois, a prof. Cintia 
Monteiro de Barros discorrendo o primeiro ponto 
de pauta, sobre a comunicação da presidente da 
CD.  Informou  que  desde  o  último  CD,  tem 
conversado  com  todos  sobre  a  questão  dos 
animais  no  NUPEM e  realmente  aqui  não é  um 
local  apropriado.  Informou que ela  e o professor 
Fábio Di  Dario nunca foram contra os animais e 
que  todos  do  NUPEM gostam muito  deles,  mas 
que  existem  algumas  questões  que  devem  ser 
consideradas,  quanto  aos  direitos  dos  animais. 
Diversas ações foram realizadas, como notas de 
esclarecimento no site e no Instagram do NUPEM; 
a  vinda  da  Secretaria  de  Proteção  Animal  da 
Prefeitura de Macaé e do secretário Rafael Amorim 
à  unidade;  colocação  de  faixa  na  entrada  sobre 
abandono de animais; agendamento de palestras 



sobre o tema e por fim, está sendo confeccionado 
um  portão  menor,  que  impedirá  a  entrada  de 
animais. A professora Cintia Barros destacou que o 
Orçamento  Participativo  da  UFRJ  pode  ser 
acessado desde março, mas, até o momento, não 
foi liberado e nem divulgado o valor destinado ao 
Nupem. A professora Cintia Barros parabenizou os 
docentes  Célia  Quintana,  Magdalena  Rennó  e 
Pedro Hollanda pela organização do Simpósio de 
Pesquisa,  Extensão e Relações Comunitárias  do 
NUPEM  e  toda  a  comissão  organizadora.  Além 
disso,  enfatizou  a  excelência  do  evento,  com 
palestras  em diversas áreas,  alunos  de diversos 
municípios  conhecendo  a  unidade,  dando  muita 
visibilidade ao NUPEM. O professor Fabio Di Dario 
ressaltou a questão do trabalho em grupo e que a 
professora  Magdalena  Rennó  conseguiu  verba 
através  de  projeto  na  FAPERJ  para  o  corte  da 
grama, destacando a importância da iniciativa para 
que  a  estrutura  do  NUPEM  siga  funcionando 
plenamente.  A professora  Cintia  Barros  informou 
que  seria  o  último  CD  de  Ana  Paula  Martins  e 
agradeceu-a  pelo  esforço  e  presteza.  Ana Paula 
Martins será encaminhada para Secretaria de Pós-
graduação e agradeceu a professora Paula Abreu 
pela  mediação.  A  professora  Cintia  Barros 
informou que os professores Ricardo Santa Rita, 
Rodrigo Nunes e Alexandre Azevedo fazem parte 
da  Comissão  que  elaborou  as  Normas  para  a 
Eleição  da Representação Docente  e  solicitaram 
que fosse divulgado que a votação vai ocorrer no 
dia nove de junho de 2025, das nove às dezoito 
horas. As pessoas receberão e-mail  da TIC para 
acesso ao sistema eletrônico e poderão votar na 
chapa  proposta.  Informou  também  que,  no  dia 
doze de junho de 2025, está programado o “Papo 
com a  Direção”,  no  Auditório,  a  partir  das  nove 
horas,  solicitando  divulgação  para  todo  o  corpo 
social do Instituto, a fim de que enviem sugestões, 
soluções  e  participem  das  discussões  dos 
problemas.  A  professora  Cintia  Barros  informou 
que no dia oito de julho de 2025, receberemos os 
Decanos do CCS, como parte da programação de 
visitas a todas as unidades do CCS. O professor 
Luiz Eurico Nasciutti  conhecerá as demandas do 
Nupem,  em encontro  no Auditório,  por  volta  das 



dez horas. No segundo ponto de pauta, sobre as 
comunicações dos conselheiros: professora Paula 
Debiasi falou sobre o evento do Dia Mundial dos 
Oceanos,  nos  dias  05  e  06  de  junho  de  2025. 
Passando  para  o  terceiro  ponto  de  pauta, 
referente  à  apreciação  do  projeto  extensão:  “O 
Ambiente  Somos  Nós,  Estudos  Socioambientais 
na  Formação  Continuada  de  Educadores”, 
proposto pela professora Giuliana Franco Leal. A 
professora Cintia Monteiro de Barros leu o parecer 
da  professora  Celia  Quintana,  aprovado  por 
unanimidade.  Seguindo para o  quarto ponto  de 
pauta,  sobre  homologação  da  substituição  da 
representação de discente  da  Pós-graduação no 
CD. Definiu-se que será Júlio de Paula do Campo 
Ibel Oliveira, aprovado por unanimidade. Passando 
para o quinto ponto de pauta: a homologação do 
resultado de concurso para Provimento Efetivo de 
Cargo para Professor do Magistério Superior, vaga 
MC 062 de Ecologia - Ecologia e Sustentabilidade. 
A professora Cintia Barros leu a ata redigida pela 
banca avaliadora com resultado final e a lista dos 
aprovados  que  foi  homologada  por  todos. 
Prosseguindo para o sexto ponto de pauta, sobre 
a  apreciação  da  banca  de  avaliadores  das 
progressões funcionais docentes para os próximos 
dois anos.  Professora Cintia Barros lembrou que 
houve  um  período  no  qual  a  banca  funcionava 
muito bem, atuando por dois anos, porém a CPPD 
mudou as  regras  e,  agora,  somente  professores 
titulares  podem  realizar  a  progressão  de 
professores  associados,  do  nível  três  para  o 
quatro,  o  que  tem  dificultado  o  processo  de 
avaliação e composição das bancas.  Mas que a 
comissão e a direção conseguiram novos nomes 
de titulares para compor esta nova comissão que 
funcionará  por  dois  anos.  Ponto  aprovado  por 
unanimidade. Prosseguindo para o  sétimo ponto 
de  pauta,  sobre  a  homologação  da  criação  de 
disciplinas  do  Curso  de  Graduação em Ciências 
Biológicas. Em relação às optativas Mineralogia e 
Respostas Moleculares e Fisiológicas ao Estresse 
Ambiental de Plantas e a inclusão deste item como 
ponto  pauta,  prontamente  aprovado.  E  ainda,  o 
restabelecimento  de  Biologia  Celular  -  NUP129, 
como  pré-requisito  da  disciplina  de  Genética 



Básica,  NUP  204,  do  Curso  de  Licenciatura, 
aprovado  por  unanimidade.  Passando  para  o 
oitavo ponto  de pauta, sobre a homologação da 
nova  composição  da  Coordenação  do  Curso  de 
Licenciatura em Ciências Biológicas para o biênio 
de 2025/27. A professora Elane da Silva Ribeiro foi 
reconduzida ao cargo e, como vice, foi indicado o 
docente  Luiz  Alberto  Alves  Couceiro,  aprovados 
por  unanimidade.  A  professora  Cintia  Barros 
agradeceu à Elane Ribeiro por aceitar  ficar  mais 
um biênio. Passando para inclusão do nono ponto 
de  pauta,  sobre  o  Curso  de  Graduação  em 
Biomedicina, a professora Daiana Alves enviou o 
PPC,  que  recebeu  pequenos  ajustes,  já  foi 
aprovado no Conselho de Centro de CCS e agora 
está  no  Conselho  de  Ensino  de  Graduação.  A 
professora  Cintia  Barros  informou  que  foram 
incluídos  no  PPC  os  princípios  norteadores  do 
Curso de Biomedicina, entre outras modificações. 
Após, a presidente do CD, Cintia Barros colocou 
em  votação  e  foi  aprovado  unanimemente. 
Seguindo para o décimo ponto de pauta, sobre a 
apreciação  do  edital  do  PGD  -  Programa  de 
Gestão e Desempenho, refeito no mês de maio de 
2025.  A professora  Cintia  Barros  relatou  que  o 
técnico  Rafael  Rivera,  componente  da  comissão 
do  PGD  do  NUPEM,  informou  que  não  houve 
modificação do último edital do PGD, já enviado a 
todos.  A  professora  Paula  Abreu  levantou  a 
questão sobre o quadro de vagas, a ser ajustado, 
devido  às  mudanças  de  servidores  na  Pós-
graduação,  dirigida  por  ela.  Serão  necessários 
ajustes  nos  dias  de  PGD  para  que  não  haja 
sobreposição nas escalas dos servidores, de modo 
a não comprometer  o  atendimento presencial  de 
alunos  e  docentes.  O  professor  Rodrigo  Lemes 
informou  que  seria  interessante  se  pudesse  ser 
garantido o atendimento presencial nos setores. A 
professora  Cintia  Barros  informou  ter  recebido 
algumas reclamações de setores esvaziados e que 
deve  passar  por  ajustes,  a  fim  de  equalizar 
presença de técnicos do mesmo setor.  A técnica 
Amanda explicou que a organização dos dias de 
comparecimento do servidor é definida juntamente 
com a chefia. Então, quando o servidor indica sua 
escala  de  trabalho  remoto,  relativa  ao  PGD,  às 



segundas-feiras,  por  exemplo,  a  chefia  está 
autorizando  também.  Talvez  seria  mais  uma 
questão das chefias entenderem como funciona o 
PGD.  O  professor  Rodrigo  Lemes  salientou  que 
esta  situação  poderá  colocar  a  chefia  numa 
posição  desconforto,  quando  ocorrer  esta 
negociação e precisar  negar.  O docente acredita 
trazer segurança para ambas as partes o servidor 
entender que o acerto ocorre para garantir que os 
espaços  não  fiquem  vazios.  O  técnico  Rafael 
Rivera respondeu que essas questões já constam 
do edital e é sabido que existe pactuação do Plano 
de  Trabalho.  A chefia  assina  ou  não,  caso  não 
concorde. O professor Fabio Di Dário sugeriu um 
item a ser  adicionado ao edital,  o  3.5.  A técnica 
Thuany afirmou que a organização do PGD no RH 
foi feita de acordo com a demanda de atendimento 
presenciais diários, porque, como às segundas e 
sextas-feiras a demanda é menor, nestes dias não 
funcionaria o atendimento presencial.  A chefe do 
RH Gisele Pereira informou que gostaria de saber 
se  haveria  alguma  reclamação  sobre  o  não 
atendimento pelo RH, porque ela entende que o 
PGD no seu setor está cumprindo as demandas, 
mesmo  estando aberto ou não. A professora Cintia 
informou que a reclamação não seria direta ao RH, 
mas são descontentamentos de maneira geral. O 
Diretor  Adjunto  da  Administração,  Daniel  Mello, 
declarou que se deve pensar sobre a exigência de 
atendimento  presencial  em  todos  os  setores,  já 
que  não  é  possível  uma  simples  comparação, 
mesmo com o advento das tecnologias. Algumas 
áreas de atuação, como, por exemplo; o protocolo 
não  funciona  sem  a  presença  do  servidor,  mas 
que,  em  alguns  casos,  o  atendimento  não 
presencial resolve. Ele afirmou conhecer casos de 
alunos que, mesmo com as redes sociais, não se 
comunicam; e que acha que é muito difícil alguém 
afirmar que esteve no setor e não tinha ninguém 
para atender. A professora Cintia Barros, depois da 
ampla discussão, leu o texto a ser acrescentado no 
item 3.5  do  edital  PGD:  “Guardados  os  devidos 
limites  legais,  o  interesse  do  servidor  e  após 
aprovação  da  chefia  imediata,  as  escalas  de 
trabalho  deverão  ser  estabelecidas, 
preferencialmente,  de  forma  que  mantenham  a 



escala  presencial,  principalmente  em  setores  de 
atendimento ao público interno ou externo.” Após a 
leitura, colocou-se em votação o edital PGD com a 
modificação,  sendo  aprovado  com  unanimidade. 
Finalizando com o último ponto de pauta, sobre a 
apreciação  e  homologação  das  Normas  para  a 
Escolha  do  Novo  Coordenador  do  Curso  de 
Bacharelado, para o biênio 2025-27. O professor 
Américo Pastor informou que os docentes Raquel 
Gestinari e José Nepomuceno já estão há bastante 
tempo  na  Coordenação  do  Bacharelado  em 
Ciências Biológicas e que estão sendo sondados 
incessantemente  novos  coordenadores  para  o 
Bacharelado, por ele, com Américo Pastor, além de 
Cintia Barros, Fábio Di Dario e Raquel Gestinari, 
em  face  da  avaliação  do  curso  pelo  MEC.  Na 
última  reunião,  a  Coordenação  do  Curso  de 
Bacharelado  em  Ciências  Biológicas  elaborou 
critérios para a escolha de um novo coordenador, 
mas  não  houve  candidatos.  A professora  Cintia 
colocou o ponto para análise e, depois da ampla 
discussão,  o  professor  Fábio  Di  Dario  disse que 
este  não  é  um ponto  a  ser  decidido  pelo  CD e 
solicitou que se levasse a discussão ao Colegiado 
da  Biologia.  A  prof.  Cintia  Barros  colocou  em 
votação a retirada do ponto e todos concordaram 
por unanimidade. Sem mais a tratar, a reunião do 
Conselho Deliberativo do NUPEM foi encerrada às 
12:00h.  Eu,  Ana  Paula  Martins  Gonçalves, 
secretária,  assistente  em  administração,  SIAPE 
2076286, lavrei a presente ata.
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